

w Workshop
INTERNACIONAL**Entonación hispánica**
Variantes americanas y españolas I
11-13 ABRIL DE 2012

Declarativas e interrogativas sin expansión en voz femenina urbana: Islas Canarias vs. Mérida

Elsa Mora y Josefa Dorta

Con este trabajo se pretende comparar zonas de dos variedades históricamente relacionadas: el español de Canarias y el de Venezuela, concretamente el de la zona andina de Mérida. Se analiza acústicamente un corpus de oraciones declarativas e interrogativas del tipo SN+V+S_{Prep} emitidas por mujeres de zonas urbanas de Canarias y de Mérida; el análisis se realiza con subrutinas de Matlab y se estudian los datos de frecuencia fundamental (F0). Se comparan los movimientos melódicos teniendo en cuenta variables lingüísticas y extralingüísticas y se da una aproximación fonológica de los acentos inicial y final. Como en otros trabajos, partimos de la hipótesis de que la entonación de las dos variedades analizadas presenta patrones melódicos semejantes y, en el caso de las interrogativas, ambas se apartan del patrón con terminación ascendente.

Palabras clave: entonación, melodía, prosodia, frecuencia fundamental

Referencias bibliográficas

Astruc, Lluïsa, Mora, Elsa Mora y Simón Rew. 2010. "Venezuelan Andean Spanish Intonation", en P. Prieto y P. Roseano (eds.), *Transcription of Intonation of the Spanish Language*. München, Lincom Europa: 191-226.

Chela Flores, Bertha. 1994. "Entonación dialectal del enunciado declarativo de una región de Venezuela", *Estudios Filológicos*, 29: 63-72.

Dorta, Josefa. 2001. "Entonación hispánica: interrogativas no pronominales vs pronominales", *Lingüística Española Actual (LEA)*, XXII/1: 51-76.

Dorta, Josefa (2008): "Las entonación de las interrogativas simples en voz femenina. Zonas urbanas de las islas canarias", en: Turculet, Adrian (ed.): *La variation diathopique de l'intonation dans le domain roumain et roman*. Iași: Editura Universitatii "Alexandru Ioan Cuza", pp. 123-150.

Méndez, Jorge, Elsa Mora y Nelson Rojas. 2008. "Manifestación acústica de las interrogativas absolutas en los Andes Venezolanos", *Language Design. Journal of Theoretical and Experimental Linguistics*. Special Issue 2: 221-229.

Méndez, Jorge. 2010. "Interacción de los parámetros acústicos duración y frecuencia fundamental en frases declarativas neutras e interrogativas absolutas de los andes venezolanos". *Estudios de Fonética Experimental*, XIX : 147-164.